

**INDIGNANTE QUE SEDENA VAYA A RECONOCER A MILITARES INVOLUCRADOS**

# Reclaman familiares de los desaparecidos en *Guerra Sucia*

**Proyección.** Alistan trabajos periciales en zonas militares para esclarecer hechos entre 1965 y 1990

**JORGE X. LÓPEZ**

En medio de reclamos y molestia de los familiares de los desaparecidos durante la llamada *Guerra Sucia*, el Gobierno federal dio ayer inicio a las actividades de la Comisión de la Verdad para el esclarecimiento de los hechos ocurridos entre 1965 y 1990.

En una ceremonia en la Glorieta de las Águilas, en el corazón del Campo Militar 1, los parientes de desaparecidos en la década de los 70 consideraron indignante que el secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, haya anunciado un reconocimiento a los militares que participaron en esos hechos.

“Con orgullo les expreso que el propio mandatario autorizó inscribir los nombres de militares fallecidos por motivo de los hechos del pasado en el monumento a los caídos de las Fuerzas Armadas que se ubica en la Plaza del Servicio a la Patria”, dijo Sandoval al final de su intervención, lo que motivó los gritos de reclamo, así como la consigna “Vivos se los llevaron, vivos los queremos”.

Al respecto, Tania Ramírez Hernández, hija de Rafael Ramírez Duarte, quien formaba parte de la Liga Comunista 23 de septiembre y fue visto por última vez en el Campo Militar 1, enfatizó que inscribir los nombres de los represores en cualquier sitio público del país les parecía sorprendente y agravante.

“Su discurso (de Sandoval) fue un informe de labores y al final una provocación poniendo al mismo nivel a las personas caídas por el Ejército que a quienes los reprimieron, eso es indignante.

“La reconciliación no pasa por juntarnos a unas familias y a otras, e invitarnos a tomar café y construir una nueva historia, pasa por la justicia y garantías de no repetición”, apuntó.

## APERTURA DE LA SEDENA

La ausencia de la Fiscalía General de la República (FGR) también fue motivo de molestia de parte de los familiares, ya que consideraron que sin esa instancia no lograrán obtener justicia.

El subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas, precisó que el organismo autó-

no tiene en su haber 245 carpetas de investigación relacionadas con los hechos ocurridos en esas décadas y las cuales se requiere sean reactivadas.

Encinas también detalló el plan de trabajo de la “Comisión para el Acceso a la Verdad, el Esclarecimiento Histórico y el Impulso a la Justicia de los Hechos Ocurridos entre 1965 y 1990”, el cual incluye la revisión de documentos e instalaciones en poder de la Sedena.

Precisó que se harán trabajos periciales en las zonas militares 5 y 42 de Chihuahua; 7 de Nuevo León; 9 de Sinaloa; 15 de Jalisco; 27 de Guerrero y 28 de Oaxaca.

En la ceremonia participaron Alfredo del Mazo, gobernador del Estado de México; y Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

**PROTESTA.** El Presidente, el gobernador del Estado de México y la jefa de Gobierno de la CDMX estuvieron presentes en el arranque de la Comisión de la Verdad para el esclarecimiento de los hechos ocurridos entre 1965 y 1990, donde familiares de desaparecidos gritaron consignas como “Vivos se los llevaron, vivos los queremos”.



